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趙樹理與《紅旗》相關史實考論

畢文君

［提　 要］ 　 在當代作家與《紅旗》關係的探討中，趙樹理是最先進入學界研究視野的作家之一。 他

與《紅旗》相關的史實有四個方面的內容：約稿、去信、刊文、批判，因約稿而撰文、寫信，因而受到批

判，這是作家與時代共處的一種非常態方式。 趙樹理對此事的認真足以說明黨刊《紅旗》的意識形

態影響。 他在《紅旗》的已刊稿以姿態性的方式確認了作家的時代位置，也使研究者可以以黨刊與

文藝關係的角度，從時代縫隙處再度打量這位作家。
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翻閱 1959 年的《紅旗》雜誌，處處可見與人民公社成功經驗相關的文章，如第 3 期的《高唐縣

人民公社是怎樣大辦工業的》，當期社論更以“十分指標，十二分措施，二十四分幹勁”作為鼓動各

行各業加快步伐、實現大躍進總目標的“戰鬥口號”，①這樣的高調輿論姿態為 1959 年標註了歷史

的基調。 而這一年出版的圖書，很多是農業豐產經驗和大煉鋼鐵經驗的展示和交流，諸如《1959 年

山東省穀子豐產經驗》、《1959 年廣東省早稻高產經驗》、《1959 年全國小高爐生產技術會議資料匯

編》等，對數量的追求和對現代化的向往，構成了 1959 年中國歷史進程中的關鍵詞。 然而，也正是

在這一年，轟轟烈烈的人民公社、大躍進運動出現了很多問題，成為越來越沉重的話題。 在 1959

年，趙樹理這位處於歷史風口浪尖的作家，以其對農村的深入瞭解表達了對時代主流的認知，其中

有分歧，有不解，有困惑，更有直言不諱的坦蕩。 他因而奮筆直書，也因而擱筆長歎。 他在這一年的

行為與選擇顯得相當執拗，然而在時代車輪的疾馳中，可以看到這位作家身上難能可貴的真。

一、先行者趙樹理：如何對待農業合作化、公社化

觀察 1959 年趙樹理與《紅旗》的相關史實，有一點問題十分值得注意，那就是 1959 年的趙樹理

為何會在接受了《紅旗》主編陳伯達的小說稿約後，最終捨棄了文學創作，而寫了一篇未能在《紅
旗》刊發的政論文《公社應該如何領導農業生產之我見》。 這一行為選擇背後的深層原因是什麼？
在趙樹理因給陳伯達的兩封信和這篇未在《紅旗》發表的政論文而受到來自中國作家協會的批判

時，他依然固執己見的理由在哪裡？ 這兩大問題都與他如何對待農業合作化有關。 洪子誠在《中
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國當代文學史》中這樣敘述這個時期的作家趙樹理：
對於 1958 年的“大躍進”和“人民公社化運動”給農村生產、農民生活帶來的嚴重問

題，趙樹理十分不安，不但寫不成小說，也找不到對國計民生有補的事……他給《紅旗》雜

誌寫了長篇文章《公社應該如何領導農業生產之我見》，並寫信給《紅旗》主編陳伯達和中

國作協領導邵荃麟，全面陳述自己的看法。 在 1959 年的“反右傾機會主義”運動中，他成

了中國作協整風會上受“重點幫助”、批判的對象。②

文學史研究者關注作家在特定歷史時期的寫作姿態，趙樹理“文攤”作家的自我宣示，一方面

表明了他對待文學創作的態度，那就是從實際工作中出發的寫作，向壁虛構之事在他看來只是文學

的末路；另一方面，他這種相對狹隘的寫作姿態讓他在更為複雜的歷史情境中顯得落寞與不合時

宜，這些都造成了他在 1959 年的困境。
有學者認為：“如果說趙樹理的小說在建國後確有某種後退，或與主流意識形態確實產生了某

種裂隙、齟齬，那就是源自合作化運動。 趙樹理建國後的絕大部分創作都是對農業合作化的回應，
但這個歷史事件卻危及了趙樹理的價值底線。 撇開合作化，你不可能看到一個真實的趙樹理。”③

趙樹理對待農業合作化的態度大致經歷了歡迎、支持到質疑、反思的過程，不妨以 1957 年、1958 年

他的寫作與文學活動為線索，來瞭解這位作家對待農村與農業合作化的態度。
1957 年趙樹理的兩篇文章值得注意，一篇是寫於 1957 年 4 月的《“出路”雜談》，該文發表在

《中國青年》1957 年第 9 期，這篇文章中他以勸慰的口吻來說服當時在農村的知識青年能夠安心於

農業生產，認為農村同樣是可以給青年人帶來發展的地方，他談道：
我們的農業合作化還僅僅是個開始，即使是成績最大的社，在組織領導、經營管理各

方面，也都還不是那麼很理想地順理成章，正需要你們這些既有文化又有體力的新力量、
新血液在熱烈參加體力勞動的過程中多用一用腦子來熟悉它、研究它，和老人們一道把它

改造得健全起來。 我認為這是知識青年同志們的神聖任務。④

從趙樹理在這篇文章中表露的觀點可以看出，他對農業合作化的基本態度是擁護的，儘管他也

看到了一些問題，但在當時他認為這些問題的出現是正常的，也恰恰是這些問題的湧現更需要有知

識的青年留在農村發揮自己的才華解決它們。 另一篇是寫於 1957 年 9 月 14 日的文章《願你決心

做一個勞動者》，這是趙樹理給自己的女兒趙廣建寫的一封家信，發表於 1957 年 11 月 11 日的《山
西日報》。 在這封信中，趙樹理以家長的姿態勸說女兒紮根農村，而不是僅僅做一個不切實際的

“作家夢”，他這樣寫道：“農業社可以產生作家，只是把當作家放在第一位，而生產就成了‘業餘’。
農業社參加的這種人多了，也許會把社變成了小的作家協會，只是不容易把社辦成個模範社。”⑤這

封家信也決定了趙樹理女兒一生的選擇，作為作家的父親並沒有讚同女兒走文學創作的道路，這正

與趙樹理對文學的理解有關。 在趙樹理看來，文學決不是象牙塔內的孤芳自賞，文學的廣大天地正

在於中國鄉土大地上的普通百姓，為他們寫，為他們歌，並能對他們的思想和生活產生切實的影響，
這正是趙樹理心中理想的文學形態。

1958 年趙樹理有了續寫《李有才板話》的創作想法，以此反映當時的人民公社、大躍進，這樣的

創作構想顯然表明了趙樹理對這場歷史進行記錄的願望。 1958 年 11 月他訪問了朝鮮，期間參觀

了平壤、元山、咸興的四個農業社，這樣的經歷一方面強化了他對農業合作化這一農村政策的持續

關注程度，另一方面也促成了他在更為實際的層面對自己在這場運動中所能起到什麼作用的思考，
這種思考集中在他一生生活和工作最長的地方，即：趙樹理的家鄉晉東南地區。 有學者認為：“一
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九五九年後，趙樹理對合作社和公社進行的揭露和批評，以及提出的一系列建議，大都受到了晉東

南合作化問題的影響。 晉東南發展農業合作化具有相當優越的條件，假如擁有如此優越條件的合

作社都出現了危機，那麼，那些各方面條件都不如晉東南的農業社又當如何？ ———這可能就是趙樹

理一九五九年後對失望於合作化的認知邏輯。”⑥這一判斷值得注意，不僅因為趙樹理對晉東南地

區農村情況的瞭解最為深入，而且也因為這裡生活着的都是他的父老鄉親，趙樹理一生的文學創作

之魂正在於此。 晉東南的地方風物與鄉里鄉親給了他取之不竭的創作動力，正是這一方水土的養

育和滋潤，使這位從晉東南走出的作家時時想着為這裡寫點什麼、做點什麼。
但是，多年積累的對這一方鄉土的熟稔到了 1959 年突然發生了變化，這一年的趙樹理重回晉

東南時竟生出了很多隔膜之感。 這種隔膜感在下文趙樹理給《紅旗》主編陳伯達的兩封信中隨處

可見。 我們先看看 1959 年晉東南的實際情況如何。 據《晉東南大事記（初稿）》所記，1959 年的晉

東南地區形勢不容樂觀。 1959 年的自然災害難以逃脫，1960 年的人禍亦不曾避免，以下幾則記載

為我們留下了爬梳歷史真實面貌的依據：
（一九五九年五月）一日至十六日 全區遭受雹、洪、風災十餘次，受災面積達六十八萬

餘畝，沖毀土地五千餘畝，沖毀小水庫四個，傷亡九百九十九人。⑦

（一九五九年五月）三十日 陽城、晉城、壺關、長治市、沁縣等地的部分公社和管理區，
遭受不同程度的雹、洪、風等自然災害襲擊，夏秋作物和牲畜、房屋等財產受到損害。 僅陽

城縣受災面積達十萬多畝。⑧

（一九六〇年十一月）二十五日 據調查，長治市的惠豐、淮海、長鋼、潞礦、軸承等九個

廠礦，有浮腫病患者八百零七人。⑨

不帶任何情感偏向的檔案材料中的這些大事記，記錄了晉東南地區 1959 年發生的自然災害和

受災情況，僅 1959 年 5 月就發生了兩次較大的自然災害，甚至可以說這一年的整個五月份都是在

抗災中度過的。 如果說天災難防，那麼人禍的發生則有其客觀原因，長期的營養不良導致很多廠礦

工人都患上了浮腫病。 不獨 1959 年的晉東南地區如此，在《晉東南大事記（初稿）》中記載了這樣

一則報道：“（一九五九年十月）一日 《晉東南報》報道：長治市收容所成立僅四個月，就收容外省流

入的災民一千一百一十六人。”⑩由此可見，1959 年的晉東南地區相比其他地方尚不是最壞的程度，
然而，歷史上素來農耕傳統深厚，而且氣候、土壤條件較好的這一方水土，1959 這樣的災年在其農

業發展史上也是實在不多見的，到了 1960 年竟出現了建國以來的歷史最低值，即：
本年（1960 年） 據統計，全區糧食產量低於前三年的平均數（十六點八億斤），低於第

一個五年計劃期間的平均數（十七點四億斤），其原因：除天災外，也有人為的因素，在較

上年減產的情況下，全區作出了較上年更多的貢獻，由此帶來農民留糧下降，口糧平均為

二百六十斤至二百七十斤，是建國以來口糧最低的一年。

“農民留糧下降”的結果恰恰最為趙樹理不滿，這與他對農民利益的竭力爭取顯然是相違背

的。 在趙樹理的心目中，農民在田地裡辛苦操勞一年最大的願望就是不挨餓，但這樣的最低要求顯

然不是年年都能實現的。 風調雨順之年背後，更多是他們在土地上辛勤勞作之後對豐衣足食的祈

盼。 1960 年晉東南地區農民的留糧是 260 ~ 270 斤，平均到每個月，一個家庭的口糧只有二十一、二
斤，這在人丁眾多的農村家庭裡是很難維持溫飽的，由此可以判斷，1959 年晉東南的農村的確進入

了一個非常時期。 1958 年年底在出訪朝鮮回國後，趙樹理迫不及待地回到了太原，他“匆匆跑到太

原，請求省委安排工作”，省委派他到陽城縣作書記處書記，“到陽城上了任，一接觸實際，覺得與想

931



象相差太遠”。這是 1958 年年底到 1959 年年初趙樹理的真實心境，他瞭解到的實際情況與他的

期許產生了強烈的落差，出現這種心理落差的根本症結即在於，他十分關心農民的口糧問題是否得

到真正的解決。 先前因為參觀了豐產田和水利設施，看到了勞動現場農民的積極性高漲，所以他報

之以樂觀的心態，“對一九五八年報上登的產量數字信以為真，我認為口糧問題徹底解決了，為公

社寫了建議信”。但是這種盲目的樂觀很快被他 1959 年在晉東南農村參加的實際工作中暴露出

的問題所蕩滌一空，農民留糧減少必然導致口糧緊張。 他向公社提議，卻也遭到了冷落與不滿，最
終他只好將其參與農村工作的範圍限定在一個管理區，並在那裡辦起了試驗田，但實際情形是：
“他在管理區工作又面臨‘進退失據’的困境：管理區上的幹部每天都要上報各種材料、數字，自己

作為堅持原則的黨的幹部當然要求匯報要實事求是，但很可能因此使管理區的幹部因為達不到上

級要求的數字，而受到批評。”至此，這位走遍晉東南地區每一個溝溝坎坎的作家趙樹理，仿佛失

去了他回到鄉間，廣泛地與農民、鄉土接觸的機會，他對鄉村的熱情最終使他喪失了作為作家的廟

堂之高位，而主動沉入民間。
探討趙樹理對農業合作化的態度這一問題，並不在於他是反對還是支持，或者是何時支持又或

何時反對，畢竟，我們不能要求作家跳出時代的規約，即便對農村如此瞭解的趙樹理也不可能跳出

時代的羅網，然而，他又的的確確是一位先行者。 原因有二：一是在眾多反映農村題材的作品中，趙
樹理的小說最不知識分子氣，他創作的現代小說實際上更多地借用了通俗故事的寫法，如《登記》；
二是在他寫的《“鍛煉鍛煉”》這部小說裡，以文學的筆觸為我們留下了來自趙樹理的鄉村發現，“小
腿疼”和“吃不飽”這樣兩個落後人物的塑造，恰恰是他對農村實際生活中農民留糧不足情況的真

實反映。 在《趙樹理年譜》中有這樣一個細節：
（1959 年）2 月 有人就《“鍛煉鍛煉”》評論中的一些意見向趙求教，趙問：“你長期生

活在農村，見過‘小腿疼’和‘吃不飽’沒有？”又問：“故事裡寫的事情，農村有過沒有？”然

後說：“既是普遍存在，為甚不能寫進作品？ 一個作家，要作黨的耳目，人民的喉舌。 廣大

農村出現了這種傾向，應該提醒同志們注意，改進工作方法。 如果知而不言，避而不寫，就
是對黨不忠，對人民不負責任！”

趙樹理以自己的知必言、不回避問題的文學寫作觀念支撐了他關於農村的一系列作品的構思

與創作，也以此完成了他一生對農民的熱愛與對農村問題的關注。 陳徒手在《1959 年冬天的趙樹

理》一文中這樣記敘趙樹理的這一年：“1959 年，趙樹理五十四歲。 在這之前，他一路順利，被譽為

文壇的‘旗幟’。 那一年，他從北京到省、縣裡，為農業問題上上下下折騰數次，寫了幾封分量很重、
與眾不同的信件及文章給地委書記、省委書記，直至中國作協黨組書記邵荃麟和當時的政治局候補

委員兼《紅旗》總編輯陳伯達。 就是這幾封信和文章釀成‘禍根’，在當年冬天開展的反右傾運動

中，使趙樹理成了中國作協整風中內部重點幫助對象之一。 這個寒冷冬天的印象，鬱結成趙樹理一

塊難於治愈的心病。”這位已經習慣於在北京、晉東南往來奔波的作家，因 1959 年對農村中“大躍

進”出現的複雜情形的關注與感知，而走上了以信諫言之路，他也因此與 1958 年創辦的《紅旗》雜
誌有了歷史性關聯。

二、“故意找難題的人”：趙樹理給《紅旗》主編陳伯達的兩封信

1959 年 4 月 17 日至 27 日，趙樹理參加第二屆全國人民代表大會第一次會議，這次會上並未查

閱到趙樹理有過發言，反倒是一個約稿細節值得注意。 就在會議期間，時任《紅旗》主編的陳伯達
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向趙樹理約稿，請他將完成的小說作品交《紅旗》發表，趙樹理接受了這一約稿請求。 《紅旗》剛創

刊不到一年的時間，作為黨刊的影響亟待擴大，因而，陳伯達的這一約稿不僅是例行公事之舉，而且

也是以其主編身份為《紅旗》辦刊作出規劃。 儘管《紅旗》更多是一份理論刊物，但是它在創立之初

並沒有一味遵循理論刊物的定位，而是一份綜合性的刊物，向作家趙樹理約稿小說作品，這一舉動

本身就說明了當時《紅旗》的辦刊傾向。 趙樹理十分看重這次約稿，他把它看作是“光榮的任

務”，一直將此事放在心上。 但是，在晉東南地區農村的所見所聞在很大程度上擾亂了趙樹理的

創作想法，寫小說的意圖沒有真正付諸實施，而是借由書信的方式向陳伯達道出了自己心中的困惑

與苦悶。
趙樹理在 1959 年 7、8 月間給《紅旗》主編陳伯達寫了兩封信，這兩封信前後寫作的時間正是

趙樹理對當時的農村問題思考最為深入的時期，這一點從他在書信中所談內容即可以看出。 書信

作為與人溝通交流的工具，不僅能夠真實地反映寫信人當時的心境，而且也能為我們探察時代氛圍

提供更為鮮活的史料。 正如一位學者所言：“作家書信的文學史價值首先體現為史料價值。 書信

對於通信者來說是情感交流載體，也是重要信息源。 而對於後來的讀者和研究者來說，它可以是一

種普通讀物，但更重要的還是一種信息源，是珍貴的歷史讀物。 事實上，現代作家書信的挖掘、發表

和出版，人們更看重的也是其史料、文獻價值。 現代作家在動蕩時代的遷徙、遊歷中寫了大量書信，
使他們成為名副其實的社會通信員、民間采風者和歷史見證人，信中記下的所經所歷所觀所感，可
豐富一般的歷史研究。”的確如此，書信在作家的生命活動中是十分值得關注的一個信息載體，在
書信的私密性與公共性之間，我們可以窺見許多重要的時代信息，可以更為細微地感知歷史的

氛圍。
目前趙樹理公開問世的書信並不多，但在這些公開出版的信中，1959 年 8 月 20 日最終完成的

致陳伯達的兩封信在文學史料價值與思想史價值上分量最重。 從史料價值來看，它豐富了我們對

1959 年“大躍進”、人民公社這場歷史事件的認識，尤其是趙樹理信中所談都是農村工作中出現的

具體問題，因而，少了虛假的說教，而多了設身處地的考量與苦口婆心的思慮。 例如在第一封信的

書寫中，在即將談到重要內容、也就是問題及解決問題的建議時，他這樣寫：
現在先把我所想到的這些問題和解決這些問題的建議作為一個思想匯報寫在下面請

你看看，如略有是處，請將有用部分轉給黨政農業領導部門參考；有違共產主義思想及國

家根本大計之處，請詳加指正以改造我的思想。

可以看出，趙樹理寫這兩封信時是作了十分慎重的思索，他寄希望於《紅旗》主編陳伯達的政

治局候補委員的身份，希望能夠以書信的方式引起中央領導對這些問題的注意。 但同時，趙樹理也

對此書信會引發的後果作了充分的自我預期，但他的預期多半在於思想問題的改造，而實際的情形

是，他的這兩封信與他同時附在信後的文章《公社應該如何領導農業生產之我見》並沒有轉到黨政

農業領導部門，而是被轉給了中國作家協會。 “一九五九年反右傾時，陳伯達想起趙樹理給中央的

‘萬言書’，把它交給作家協會，讓作協批了趙樹理一頓。 趙樹理不服，拒不接受批評。 他說別人不

瞭解農村情況，無權批評。”

在趙樹理寫給陳伯達的第一封信中，隨處可見這位作家內心的歉疚與不安，它們成為解讀 20

世紀後半期當代中國知識分子心態史的最好佐證。 在第一封信的開頭，趙樹理直言：“我很抱歉，
為《紅旗》寫稿的事，至今尚無着落。 但仍在努力搜索中。 現在我想向你談一些關於農村工作中的

事。”在這裡，趙樹理依然葆有了一個知識分子的尊嚴，受人之託必當完成所託之事，答應給《紅
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旗》的小說作品雖然還沒有成篇，但他仍在努力。 但是，他內心更為迫切的訴求則是要以書信的方

式與陳伯達談談農村的問題，這是趙樹理在 1959 年為自己尋找的紓解心中鬱悶與困惑的途徑之

一，即：以信求解。 這種方式趙樹理並不是第一次嘗試，他幾乎每次下鄉都要給作協的領導去信，以
此匯報自己在下鄉期間的思想動態，下文所談他 1959 年年初寫給作協黨組書記邵荃麟的信即是一

個典型代表。 可以說，1959 年的趙樹理在很多問題上都充滿困惑，面對上級的農村政策和農村實

際生活間的矛盾，他內心的選擇常常是遊移的。 這種遊移不定在他給陳伯達的第一封信中以工作

上的無力之感凸顯出來：
我自一九五一年，即以文藝寫作者下鄉體驗生活的名義參與農業合作化的事，以後每

年都有一段時間參與其事。 在八九年中，前三年感到工作還順利，以後便逐漸難於插手，
到去年公社化以後，更感到徹底無能為力。 ……要到管理區或生產隊裡參與一定的領導

和輔助工作，仍有進退失據之感。

趙樹理在 1959 年經歷的內心最大波動，就是他對參與農村工作的無能為力，頹然之感由此而

生。 但是，他並未就此放棄，他依然要把他發現的問題訴諸筆端，這一次不是通過小說的方式，而是

通過書信的途徑。 在信中，他認為：“農業合作化以來，國家工作人員（區、鄉幹部）對農村工作逐漸

深入是好事，但管得過多過死也是工作中的毛病———會使直接生產者感到處處有人掣肘，無法充分

發揮其集體生產力。”這一判斷十分敏銳，或許只有趙樹理這樣在鄉間生活了數年的人才能夠寫

下這樣的文字。 農村工作有它自己的特殊性，那就是要順應百姓多年來形成的勞作傳統，這是中國

農耕文化的歷史積澱，正所謂：播種有時，收獲有時。 如果一味強調條條框框，那麼就限制了農民在

土地上的熱情。 如信中所談：“規定下種斤數、定苗尺寸，規定積肥、翻地等具體時間，規定每種作

物的產量等等，都會使直接生產者為難———因為情況千差萬別。”

應該說，第一封信的字數不長，但是信中所談內容則具體、不落虛言。 不過，在寫第一封信時，
趙樹理發現這樣寫下去恐怕會把信寫得太長，而且容易使陳伯達認為他是個“故意找難題的人”，

反倒忽略了對信中所提問題的解決，所以這一封信內容寫到一半，趙樹理就擱筆不寫，轉而重新調

整行文、措辭和口吻，這就是他給陳伯達的第二封信。 仍值得注意的是，第一封信趙樹理並未將其

撕毀廢棄，而是連同後來寫的第二封信一起寄給了陳伯達。 與此同時，他在第一封信中沒有展開的

“二 公社在現階段應該如何領導管理區”這一部分內容，最終被趙樹理擴充完善，並在此立意之上，
寫出了隨信附寄的文章《公社應該如何領導農業生產之我見》。

在第二封信裡，趙樹理亦談道：“自去年冬季以來，發現公社對農業生產的領導有些抓不着要

處，而且這些事又都是自上而下形成一套體系的工作安排，也不能由公社或縣來加以改變。 在這種

情況下，我到了基層生產單位的管理區，對這些事情就進退失據。”如何改變這種工作上的進退失

據之態，趙樹理開始了他不知疲倦、甘冒風險的遊說之路，他“到公社去說，公社說上級要那些東

西，公社無權變更。 我就在這種情況下遊來遊去，起不到什麼積極作用，有時候或者還得幫一幫管

理區整理點對實際生產無補的材料”。字裡行間透露出的失落與無奈可見一斑，在趙樹理看來，他
一生最為看重的為農村出力、謀劃的這條路似乎是越走越難，越走越走不通了。 因而，他在第二封

信的結尾處寫道：“在這種情況下，我不但寫不成小說，也找不到點對國計民生有補的事，因此我才

把寫小說的主意打消。”至此，他已經放棄了為《紅旗》寫小說的想法。
在細讀趙樹理給陳伯達的這兩封信時，除了考察其文學史料價值與思想史價值，還有一點頗值

得探究，那就是文體的變化與未完成之作的啟示。 在日常書信的寫作中，趙樹理在第一封信中嵌入
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了思想匯報這一文體，例如在“一 農業合作化的成績與問題”這一部分，他用數字排序的方式舉列

了農業合作化取得的九個方面的成績，但對這些成績他並未多談，而是直指問題，如個體與集體的

矛盾、集體問題與國家的矛盾，如所有者與決定者的矛盾，如隊包產與管理區統一經營的矛盾……
這些矛盾的累積實在是千頭萬緒，要解決它們也只能是採用趙樹理的遊說之法，他談道：“我每碰

上這些事，大體採取兩種辦法，一是說服區、鄉領導者根據實際情況要求實際效率，另一個辦法則是

默許社幹們陽奉陰違。”

準確地說，趙樹理在第一封信寫作時，更多地把寫作重心放在了反映問題上，並列舉了大量農

村工作的細節，但是，在寫信的實際過程中，他越來越感到以思想匯報這一方式寫信的“不妥”。 如

果以這樣的方式寫下去，那麼這封信大概永遠寫不完，因為，話題一旦打開，那麼，擺出的問題會越

來越多，解決的方法又在哪裡？ 因此，他便決定再重新寫一封信，而不再在信中採用條分縷析的方

式來擺明問題，這就是第二封信中他又重回書信文體的原因。 從這個意義上說，第一封信的未完成

反而帶給了趙樹理寫作上的靈感，他心心念念之事終於以政論文《公社應該如何領導農業生產之

我見》的書寫方式落實了。
那麼，趙樹理投書《紅旗》主編陳伯達是否找對了人？ 陳伯達又如何看待他信中所寫的內容？

對這一問題的考察將牽扯更多的歷史細節。 如果說，僅僅從領導人身份這一背景出發，那麼在

1958 年《紅旗》創刊後，陳伯達在當時的地位的確不低，而且，他在 1959 年 1 月 18 日同樣寫了一封

信。 這封信就是陳伯達請中央福建省委轉交給毛澤東的關於人民公社生產方面幾個問題的來信，
信中的主要內容是談他在廣東、福建考察農業生產時的一些看法，一共七點，較有代表性的包括：

（四）不論生產或生活問題，都應反復同群眾商量，不宜只由幹部方面獨斷。 不要勉

強群眾去做他們不願意做的事情。 （五）去年大躍進中，有些地方提出要壓這個、跨那個

的口號，這樣做並不一定會使自己成為先進，並且往往會使自己陷於落後。 （六）……報

紙公佈去年完成的數字，也應該是嚴肅的。 （七）公社要有一套逐步完善的關於勞動組

織、定額和報酬的生產管理制度。

這封信毛澤東看後隨即在 1959 年 1 月 26 日印發給各省、市、自治區黨委，由此可見，毛澤東還

是比較重視陳伯達在這封信裡所提出的問題和看法。 而從陳伯達信中所提的一些觀點來看，也確

實與趙樹理給陳伯達信中談論的問題有不謀而合之處，例如應盡量尊重農民的意願，在農業生產與

農村生活的安排與把握上應給農民留有餘地，這實際上也正是趙樹理信中所談不應“管得過多過

死”。 但當陳伯達看到趙樹理的信與政論文時，情形似乎另當別論了。 趙樹理在信中與文中走得

更遠，也想得更深。 對陳伯達來說，他奉命去廣東、福建調查研究，也必須發現些問題，但將趙樹理

的信與文章轉給相關分管農業的領導，恐怕卻不是陳伯達所能為和願為的，他的選擇是讓趙樹理的

上級組織———中國作家協會來應對。 謝泳在《書生的困境———中國現代知識分子問題研究》中提

到了“兩種悲劇”的說法，他認為：“百年中國文學中存在兩種悲劇，一種是‘魯迅悲劇’，一種是‘趙
樹理悲劇’。 所謂‘悲劇’，是指這兩位作家本身追求的理想和價值最後都從一種形式上被高度認

同，而事實上卻被完全否定的結局完成，作家本人的歷史命運處在一種悖論中。”“趙樹理悲劇”的
含義更關聯着 20 世紀後半期當代中國歷史進程中的諸多話題，在他人生的後半期越來越生發出這

樣的疑問：我該寫什麼？ 這正是趙樹理之問。 如果他僅僅是一個只問寫作而不問現實的作家，一個

只關心文學而不關心鄉土大地上生息着的人們的作家，那麼，在他內心裡這種“我該寫什麼”的煎

熬將不成問題，也不會承受這樣一種悲劇命運。
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三、《紅旗》雜誌的未刊稿與已刊稿：趙樹理之問———我該寫什麼？

1959 年趙樹理為《紅旗》雜誌完成的這篇政論文《公社應該如何領導農業生產之我見》，最終

並未在《紅旗》發表；趙樹理的《地方戲和年景》發表在《紅旗》1962 年第 19 期。 從這兩篇文章的解

讀與闡釋中，我們仍要探察“我該寫什麼”的“趙樹理之問”。
前文所提《公社應該如何領導農業生產之我見》是趙樹理將給陳伯達的第一封信中的第二個

內容重寫而成，那麼，我們有必要先看看這封信裡趙樹理未及寫完的這一部分內容：
二 公社在現階段應該如何領導管理區？
趙樹理註：這封信所以沒有繼續寫下去的原因，是感到先提一大堆問題然後提建議，

或者會使領導上看了前半截覺着我也是故意找難題的人———這種人在農村多得很———而

不看後半截，或者即使看了也以為先得糾正我而忽略了我的建議，故改為以後的文章。

趙樹理之所以放棄這部分內容，原因在前文已經談過。 但是，他卻在調整書信寫作的思路時，
有了一個更為大膽的想法，那就是何不再沿着“公社在現階段應該如何領導管理區”這一話題另寫

一篇文章。 於是，我們看到了《公社應該如何領導農業生產之我見》這篇政論文的寫作實踐，從文

章標題中即可看到它正是對“公社在現階段應該如何領導管理區？”的擴大化，把具體的管理區擴

展為一般意義上的農業生產。 “之我見”的結構則遵循了一般政論文的寫法，趙樹理看重自己對農

村工作的熟悉，他當然是有這樣的自信的。 正如文中“小序”所言：
一切事物內在的規律都只能從事物的發展中來尋找，辦公社自然也不能例外。 我於

農業合作化和公社化兩個階段的改革運動中都曾在農村住過一些時期，對其內部情況也

都接觸到一些，也探索過其中的一些小道理。 現在我就把我摸索到的小道理寫在下邊以

供辦公社的同志們參考。

這篇文章正是趙樹理多年來積農村工作的經驗、觀察而寫出的“之我見”，文中內裡充滿着他

對農業生產各項工作的真知灼見。 目前所能見到的這篇文章並不完整，因這篇文章與他給陳伯達

的信在趙樹理生前並未公開發表，它們是作為內部批判材料而傳閱和使用的。 現在所能見到的最

全的版本是收錄於大眾文藝出版社 2006 年出版的《趙樹理全集·第 V 卷（1957—1961）》中的。 但

通讀全文後，發現這也並非是該文最完整的樣貌，儘管如此，卻並不妨礙我們對這篇政論文的理解

與闡發。 這一版收錄的該文共分為四個部分，它們分別是：重新認識政治掛帥的重要性；勞動力在

現階段農業生產中的決定作用； 農業社集體所有制特點的利用；任務交換、分配、生活（消費）等問

題，這些問題涉及了趙樹理所接觸到的農業生產的方方面面。 儘管這不是一篇文學作品，但是它在

趙樹理個人生命歷程上的重要性是不言而喻的，否則，他也不會在寫作該文時一再斟酌。 在給陳伯

達的第二封信的結尾，趙樹理談到了寫作《公社應該如何領導農業生產之我見》時的心境，這裡面

有十分值得注意的作家心態史的描摹與呈現。
首先是為何寫這樣一篇自己本不擅長、也非分內之事的文章？ 他寫道：“在這種情況下，我不

但寫不成小說，也找不到點對國計民生有補的事，因此我才把寫小說的主意打消，來把我在農業方

面（現階段的）一些體會寫成了意見書式的文章寄給你。”“意見書式的文章”這是趙樹理本人對

這篇政論文的文體認知，他在寫作時已經確立了閱讀該文的對象，那就是對農村工作關心的上級領

導，希望以這種提建議、發表意見的商榷式寫作為當時農村出現的問題找尋解決之道。 但寫這篇文

章的過程較為艱難，“因為要避免批評領導的口氣，曾換過四五次寫法”，寫好一篇“意見書式的”
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政論文並非一件簡單輕鬆的事情，尤其是對趙樹理來說，語氣的拿捏、措詞的掂量，都讓他在寫作這

篇文章時感受到了“寫法”上的繁難。 “最後一次雖然這種口氣去掉了，可是要說的話也有好多說

不進去了”，這也是趙樹理在文體選擇上的糾結。 在書信中，他可以比較隨意地與陳伯達漫談，因
為，這畢竟是私密性的文體。 然而，當他要寫反映問題的這篇政論文時，則必須用更為正式的寫法，
很多可以深入談的問題，囿於作者所預設的讀者對象的身份因而無法深入下去，從這個意義上說，
這篇政論文在思考的深度以及所提問題的尖銳程度上並沒有達到趙樹理當時的心理預期。 但“即
使如此，這文章仍與現行的領導方法是抵觸的，我估計不便發表”，在寫作時趙樹理已經做好了不

發表該文的心理準備，但他並沒有料想到這篇文章會引起更大的風波。
其次是這篇文章的很多內容都能在趙樹理先前的文字中找到對應，也就是說這雖是一次全新

的寫作，但很多觀點的形成與打磨實際上之前就已經存在了。 從這個層面來說，該文又是一次新瓶

裝舊酒的寫作，它構成了作家趙樹理對農村工作的完整理解。 比如文中第一部分“重新認識政治

掛帥的必要性”，與他 1959 年《給邵荃麟的信》中的相關內容多有相似，可以對讀。 在《給邵荃麟的

信》中，趙樹理談及公社化引發的新問題第一點就是：“政治掛帥還有點強調得不夠，特別表現在對

群眾的宣傳教育方面。”在該文第一部分內容中，趙樹理也強調“重新認識政治掛帥的重要性”，並
談道：“判斷一個地區的工作是否政治掛了帥，是要看參與工作的大多數人的工作熱情是否是由他

們自己的政治思想支持着的。”“政治掛帥”的說法十分能夠體現當時的時代話語，這也是當時的

政論文通用的行文邏輯。 文中第二部分“勞動力在現階段農業生產中的作用”，則與 1959 年的一

篇未完成之作《高級農業合作社遺留給公社的幾個主要問題》裡提到的“勞力為主”這一認識上的

偏頗有極大關聯，也可對讀。 在《高級農業合作社遺留給公社的幾個主要問題》和《公社應該如何

領導農業生產之我見》中，趙樹理分別寫道：
我以為有些鄉幹部（也可能有鄉以上的）對目前我國農業經濟的兩個特點有點認識

不足或重視不夠。 這兩個特點，第一是勞力為主，第二是自負盈虧。

勞動力有一個就是一個，勞動出勤率與勞動生產率雖然有它的伸縮幅度，但是在一定

的時間內都有個最高限度。 能把每個人的勞動出勤率與勞動生產率在一定時間內都發揮

到最高程度，就是大躍進。

趙樹理對勞動力問題的看法既有一定的合理性，也帶有偏頗性。 這從另一層面說明，他對“大
躍進”的支持很大程度上是因為勞動力效率的提高，以及勞動主體意識的張揚。 當然，這些都無法

最終改變這場運動帶來的弊端。 如果說政治掛帥、勞力問題還是較為宏觀的命題，那麼在《公社應

該如何領導農業生產之我見》的第三、四部分，則將問題具體化，並提出了許多切實的建議和工作

方法。 在與蘇聯集體農莊做了一番對比後，趙樹理傾向於尋求更為符合農業生產實際的措施，並提

出了針對指標、計劃、措施、評比這四個方面的管理辦法，其主要目的是為了提高工作的積極性。 在

文章最後，趙樹理如此寫道：“所說‘抓生活’，就是以搞好生產作為物質基礎，通過思想教育和時間

安排，使群眾有錢花、有糧吃、有工夫伺候自己，可以精神飽滿，心情舒暢地參加生產。”

有錢花、有糧吃、有工夫伺候自己，這是趙樹理心目中農民的生活樣貌，這也是他一生的文學理

想中所寄託的鄉土情懷最為樸素的展露。 這篇《紅旗》雜誌上的未刊稿是作家趙樹理的“意見書”，
在當代文藝版圖上，作家寄望於最高輿論媒介的影響，進而使高層對他所關心的問題加以關注，趙
樹理是一位先行者。 他的政治理想與文學理想都成為值得我們一再探究的話題，也豐富着我們對

當代作家文學生活的理解。
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一直到 1962 年，趙樹理才有機會在《紅旗》發表了一篇他的散文，即 1962 年 10 月 1 日出刊的

《紅旗》第 19 期上的《地方戲和年景》。 該期《紅旗》可謂國慶專號，不僅有《社論：新興的人民力量

是無敵的———慶祝偉大的中華人民共和國成立十三周年》，而且還專門發表了各界人士的文章。
既有哲學社會科學界的重要人物，如陳垣，也有自然科學界的重要人物，如錢學森、竺可楨、華羅庚，
文學藝術界則是老舍、趙樹理、周立波。 這三位作家的文章作為國慶十三周年的獻禮發表在這一期

的《紅旗》上。 當然，細讀趙樹理這篇散文，並沒有明顯的為國慶而作的意思，而是趙樹理回憶鄉間

生活的一篇普通散文，字裡行間透露出的都是作者對地方戲的熟稔，對民間娛樂方式的歷史性追

溯，更有對於戲與年景關係的思索。 他寫道：
說老實話：像前二年那種年景，這村裡可真演不起戲。 看戲買票雖說是各自花錢，可

是親友們到村裡來看戲，總不能連一頓飯也不管吧？ 在那連續幾年的災荒中，要是把度荒

吃的那種家常飯拿出來招待客人，誰也不會有那麼厚的臉皮；要是另外做一點好飯，就會

打亂了度荒的糧食安排，大村演戲招待小村的客人還勉強過得去，而我家所在的村子是個

不及百戶的小村子，便不敢那樣鋪排。

的確如此，在農村的演戲傳統中，請戲班來演戲是一件大事。 忙碌了一年，能夠安穩地坐在戲

台下看戲聽戲是鄉民們難得的一次放鬆，也是一次祈求來年風調雨順平安吉祥的儀式。 如果這一

年的戲演得格外精彩，就預示着接下來一年的年景順風順水。 趙樹理是格外熟悉這一場景的，他在

文中以拉家常的筆調寫出了普通的村民們對一台民間好戲的盼望，這也更是作家趙樹理心中對家

鄉好年景的渴望。 當然，1962 年是調整之年，與剛剛過去的三年自然災害相比，荒年之感仍時時湧

現在趙樹理的心中，在這篇《地方戲和年景》中我們可以讀到作家心中的隱痛，感受到他提及荒年

時的沉重與心酸。 這一篇文章的發表讓趙樹理最終兌現了給《紅旗》寫稿的承諾，儘管這篇文章並

非他最為擅長的小說，但是，三年後的這篇已刊稿讓趙樹理再一次回到了時代的中心。
1962 年對趙樹理來說還有一件大事可記，那就是全國農村題材短篇小說創作座談會的召開。

中國作家協會 1962 年 8 月 2 日至 16 日在大連召開這次座談會，趙樹理參會並作了多次代表性的

發言。 他的發言贏得了與會人員的一致讚同，也使趙樹理心中近年來累積的困惑與不解有了一次

宣洩的機會。 他在這次會上可以說是完全敞開了話匣子，也將自己這幾年對農村的觀察通盤說了

出來。 他在 8 月 3 日、8 月 5 日、8 月 11 日、8 月 13 日、8 月 16 日的會上作了主題發言，就他所瞭解

的農村的情況進行了詳談，用語活潑而直指問題。 而在其後的座談會上，趙樹理也十分活躍。 他不

斷插話，越談越自如，更有對自己寫作道路如何拓展的思考，他在會上談到的“我們生活在這個時

代，怎麼給時代以影響”，正是“趙樹理之問”的核心所指。 他該寫什麼？ 這樣的自我追問與辯難

是作家與時代關係的生動寫照。 作為時代中人，趙樹理的處境實際上並不樂觀，1962 年的這次會

議後來因為“中間人物”的提倡而受到批判，趙樹理也受到了牽連。 但作為時代中人，作家趙樹理

的文學實踐始終不曾消歇，儘管他還在觀察、體會、思考，但是，他並不急於以文學的方式對這個時

代予以匆忙判斷，他更願意慢一些、再慢一些：
過去我有個錯覺，老以為作家們總是單幹戶，把單幹戶看得過死就不好。 過去我老跑

一個據點，而且比較固執的是，人家說我去的是比較落後的地方，在我看來實際上是比較

進步的。 但即便如此，多看看也還是對的。 會議以前聽人家說在農村有單幹戶，不大相

信。 現在看來，應看得全面點。 這個局面要打開。 不只是山西老陳醋，應換點茅台大曲。
再，我們寫作是單幹戶，總也可以交交朋友，走走親，因為有了這樣的關係，也比較容易瞭
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解情況。 同志們幫我打開了眼界，我過去老覺得生活多而無用，也不能翻舊的，又不服老。
其實，生活多，有些還是有用的，舊的也可以寫。

“山藥蛋派”代表作家趙樹理在此表現了他試圖走出地域文化進而打量生活的想法，這不能不

說是他的一次艱難的進步。 在生活的多與舊、無用與不服老之間，趙樹理很顯然選擇了正視，而不

是回避，他的衰年變法也正是對“我該寫什麼”最好的詮釋。
《紅旗》與趙樹理最後的關聯，是姚文元發表於《紅旗》1967 年第 1 期的《評反革命兩面派周

揚》，“此文不僅徹底否定了周揚，還以不點名的方式將包括趙樹理在內的幾位‘當代語言藝術的大

師’稱為資產階級‘權威’”。這也意味著，趙樹理的命運即將迎來更大的波折。
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